

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas.—Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Bando del Excmo. D. Manuel de Mendivil y Elío—De la vida del Ilustre General Francisco Franco—Batete, quincuagésimo aniversario—Españoles ¡Alerta!—En favor de los obreros de países de Misiones—De interés para los finqueros de café—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel—Un invento Colonial—Radios de prensa.

BANDO

Don Manuel de Mendivil y Elío, Gobernador Civil y Militar de los Territorios Españoles del Golfo de Guinea.

HAGO SABER: Que advirtiéndose por este Gobierno General que la subida de los artículos de primera necesidad en la Colonia, sigue en progresión creciente sin causa que lo justifique, causando el consiguiente daño al interés general y público por el que este Gobierno General debe velar.

VENGO EN DISPONER: 1.º—Que en todos los establecimientos de venta al público en estos Territorios, habrá de fijarse en sitio visible la lista de precios de los artículos que expenden.

2.º—Estas listas habrán de ser aprobadas previamente por este Gobierno General y autorizadas con el sello y la firma de Delegado del mismo en la Junta de Importación y Exportación.

3.º—Cualquier variación de estas listas habrá de ser consultada y aprobada por este Gobierno General.

4.º—Toda infracción que se cometa de lo dispuesto en el presente BANDO será sancionada con multas de 1.000 a 10.000 pesetas, la primera vez, y en caso de reincidencia, se considerará al infractor como autor de un delito de auxilio a la rebelión y será juzgado con arreglo al Código de Justicia Militar.

5.º—Para la efectividad de lo dispuesto en el artículo primero del presente BANDO se concede el plazo improrrogable de setenta y dos horas a partir de las doce horas del día de hoy.

Santa Isabel, 2 de febrero de 1937.

El Gobernador General Civil y Militar,
Manuel de Mendivil.

DE LA VIDA DEL ILUSTRE GENERAL FRANCISCO FRANCO

por

F. GONZÁLEZ Y GONZÁLEZ

(Voluntario del Batallón de Patriotas destacado en Santa Isabel de Fdo. Poo).

(Continuación)

II

SANJURJO, GENERAL Y CONSPIRADOR.

Uno de los pocos Oficiales a quienes la joven república odia desde el día de su constitución, el 14 de abril de 1931, es el General "José Sanjurjo." Recto y sincero como él es, no disimula sus sentimientos. Él desprecia la república. España, según él, sólo puede existir y engrandecerse si dispone de un Rey que la rija. Así habla el adherente más fiel del proscrito Rey. La república sabe que tiene en él un adversario temible y desea vehementemente hacerle caer; pero Sanjurjo es indispensable. Él es el organizador del ejército colonial en Marruecos; fuerza militar que él forma allí desde hace años de acuerdo con las normas más exigentes del militarismo moderno y la que, a tenor de su deseo, habrá de ser, en todos o en muchos de sus aspectos, un ejército modelo.

Hay momentos en la vida solitaria de Sanjurjo en los que él descubre sus pensamientos a los jóvenes Oficiales que más de cerca le rodean. "Una tropa colonial como ésta que nosotros hacemos aquí, puede tener muy bien, algún día, una enorme importancia en la política interior de nuestro país, si conseguimos mantenerla siempre alejada de la influencia maligna que ahora se nos quiere imponer en el ejército, en todas partes de España.

Yo espero que la tropa colonial que yo formo aquí con vuestra ayuda, trabajosamente, pero, con interna convicción, sea la que salve un día, la monarquía y la patria.

Bien pronto llega el día en el que el General Sanjurjo no puede refrenar el odio y la aversión que siente hacia el inconveniente de la república. En agosto de 1932 acompañado de algunos Oficiales amigos, se levanta contra ella desde Sevilla. El levantamiento militar contra Manuel Azaña empieza, aunque desgraciadamente muy pronto aún. Por todas partes intenta Sanjurjo hacer que le sigan las demás guarniciones.

También a los Generales, Franco y Mola, se dirigen sus demandas de ayuda. Según él, estos dos patriotas deben unirse al movimiento. Les une a los tres desde los días de su conjunta campaña en Marruecos, una estrañable amistad, no obstante, su llamamiento se desvanece en el aire sin resultado satisfactorio. El joven Oficial que había de entregar a Mola la misiva de Sanjurjo es apresado en el camino y fusilado. El General Franco empero recibe la noticia, mas él no da su consentimiento.

De fijo está el amigo en la más apremiante necesidad; pero Franco no está de acuerdo con el ideal político de su maestro militar: él sostiene una difícil lucha interna entre el deber y la amistad, venciendo al fin la única creencia que existe para el General "La Patria."

Casi duras suenan las palabras que Francisco Franco le hace llegar al General Sanjurjo con su negativa.

Diga Vd. a su General, Sr. Oficial, que no puedo acudir a su llamamiento. Yo me he mantenido siempre alejado de todo partido político y para mí, como Oficial, no existe la pregunta república o monarquía; como Oficial, me es completamente igual si éste o aquél, es Ministro de la Guerra y si uno u otro es Presidente del Estado. El militarismo debe estar subordinado a régimen constituido y de la misma forma que yo exijo la más completa obediencia del último de mis subordinados, así cumplo yo con mi deber hasta el máximo; lo mismo, en un caso como el de hoy donde si debo actuar, cumpliré con mi deber aunque me saugre el corazón y aunque con ello perdiere España, tal vez, su más grande Oficial, el vencedor de Abd el Krim, y yo un íntimo amigo personal. Para un Oficial del ejército español debe tratarse siempre, sólo de

Bienestar o Sufrimiento de su patria, nunca de intereses particulares. En el momento en que el General Sanjurjo me pueda probar que la existencia de España está amenazada; que el anarquismo y la muerte destruyen el Estado, no vacilaré un minuto en asociarme a una causa justa. Entonces tiene nuestro ejército no sólo el derecho sino la obligación de intervenir; pero mientras, yo niego mi ayuda a todo plan que al parecer sin motivo quiera incitar a mi pueblo a una guerra civil que sería terrible, pues arruinaría la agricultura, destruiría el ganado y exterminaría, en guerra de hermanos, muchas vidas florecientes de españoles.

Si el llamamiento a una liberación llega del corazón del pueblo español, yo responderé siguiéndole

Pocos días más tarde fracasaba el levantamiento militar del General Sanjurjo, haciéndosele comparecer ante un tribunal que no conoce la benevolencia. El más grande General es condenado a muerte, pero una casualidad decidirá también aquí en el destino de España. La notoria simpatía que el General posee en las diferentes capas sociales del pueblo, como organizador de la tropa colonial ligado a la secreta aprobación que su levantamiento encontró en la mayoría de los círculos oficiales, obligaba a Azaña a no ceder a la presión de la calle que grita por la cabeza de Sanjurjo y a denegar su firma a la sentencia de muerte promulgada contra el mismo. Sanjurjo es perdonado, debiendo en cambio abandonar secretamente España. Portugal será su segunda patria.

Su gran amor a España no consigue hacerle borrar de su mente la ignominia y el ultraje con que se le arrojó de ella; al contrario Sanjurjo a pesar de su fracaso está plenamente convencido que pronto sonará la hora de la salvación de España, y entonces, él será el primero que se pondrá al servicio de su oprimida nación. Pero una segunda vez no fracasará el aniquilamiento del odiado régimen. El Marxismo debe ser y será irremisiblemente destruido en España. Sanjurjo sabe también que con él, a la cabeza del futuro levantamiento, estará su amigo el General Franco: pues el tiempo le justificará a él, Sanjurjo—Franco verán cómo el marxismo, e' anarquismo y el bolchevismo sólo quieren empujar a la ruina la cultura de un pueblo.

Así trabaja el General Sanjurjo en Portugal desde el año 1932 en los planes del futuro levantamiento nacional. El no sabe aún en qué día empezará éste, pero prepara este día.

El Coronel Francisco Franco es, como he dicho, ascendido a General por Alfonso XIII. Toda España muestra al héroe su júbilo y a diario le lleva el Correo centenares de cordiales felicitaciones. Sólo uno no escribe. Uno evita la gloria del General más joven de España. El es su propio hermano Ramón Franco. Oficial de aviación española, ansía para el futuro, guiar a la gloria la flota aérea española, pero el camino hasta allá es muy largo y la fama no le sonríe ahora, no a él sino a su hermano, y el Rey no le considera a él sino a Francisco Franco. (Continuará)

B A T E T E

Quincuagésimo aniversario

El recuerdo de los beneficios reportados por la verdadera civilización en los *cincuenta años de actividades Misioneras*, repartidoras de las bondades divinas es lo que ha conmovido todo el distrito de San Carlos denominado Batéte durante los días 23 y 24 del pasado mes de enero de 1937.

Fecha memorable en que los Misioneros Claretianos, como ya se publicó en otro número de esta Revista, pusieron sus pabellones en el pueblo donde residía el notable bubi Biabedda, Jefe que, con entusiasmo y regocijo, recibió en su casa a los primeros Misioneros.

Llegado era el tiempo señalado por Dios para repartir a manos llenas, entre los nativos de aquellos bosques las bendiciones de la Religión Católica que, gracias a la labor constante de los heraldos de la buena nueva, se han sabido aprovechar la mayor parte y que el mismo Jefe hace poco tuvo la dicha de recibir el santo Bautismo poco antes de su muerte, como recompensa de la noble acción que realizara cincuenta años atrás de nuestra fecha.

Durante estos cincuenta años, se ha robustecido la cristiandad formándose el legítimo pueblo de María Cristina, compuesto de moros con aires y costumbres netamente españoles.

Las calles anchas y bien alineadas con

casas buenas y airosas. Iglesia magnífica levantada con esplendidez costeado todo por ellos mismos.

Hermoseada con cuatro artísticos altares, lujoso pavimento de muy variados mosaicos vidrieras policromadas con profusión y elegancia y por fin la esbelta torre como soberana del lugar ostenta su reloj para que con puntualidad puedan los moradores dedicarse a las propias faenas. Es gloria también de estos 50 años el magnífico colegio de las Religiosas en donde reciben esmerada educación las niñas del pueblo y de otras localidades muy distantes. Es gloria también la banda de música que ameniza y solemniza todos los principales acontecimientos de San Carlos y de este contorno y en particular las procesiones de este católico pueblo.

El último esfuerzo realizado en estos 50 años en esta localidad es el borbotón de fresca y abundante agua que a fuerza de privaciones y desembolsos se ha logrado traer de larga y accidentada distancia hasta el mismo pueblo.

En todos los trabajos realizados siempre ha llevado la Misión el pondus diei et aestus.

Por todo lo que antecede se desprende que espontáneamente brotara de todos los pechos el ansia de festejar tan recordada fecha y levantar plegarias dando gracias al Dador de tantos beneficios recibidos que no he hecho más que apuntar unos pocos de los innumerables que podía enumerar.

Por caer en este año la dominica de Septuagésima en el 24, con el objeto de que las funciones sagradas fueran solemnes se trasladó al día 23 siendo el 24 como complemento de la gran fiesta. Desde la víspera ya los sagrados bronces con sus alegres tintineos llenaban los aires de alborozo, anunciadores de las solemnidades que tendrían lugar ya en el templo ya fuera de él. La banda madrugadora alborotaba las calles con sus dianas y paso-dobles al tocar el reloj las 4 y 30. Después de las 5 las campanas clamorosas preludiaban ya las alegrías de las almas que vendrían a saborear el Pan Eucarístico y mientras adelantaba la Misa de la comunión general las vocecitas de los cantantes alegraban el corazón de Cristo con sus endechas de amor quien debía estar satisfecho viendo a su alrededor tantos amiguitos y amigos.

A las 8 y 30 comenzó la Misa solemne

con exposición de S. D. Majestad: oficiaban dos RR. PP. antiguos veteranos Misioneros muy queridos del pueblo y haciendo de subdiácono un jovencito ordenado, que al celebrar el centenario, si Dios le conserva, podrá recordar con fruición aquesta fecha tan gloriosa en el principio de su apostolado. El coro interpretó muy bien acompañando con el grande armonio el moreno organista José Riba, casado y natural de María Cristina, la partitura "Dona nobis pacem." El celebrante R. P. Antonio Aymemí en el sermón estuvo muy acertado como conocedor de todos los andares de la vecindad y misericordias del Señor. La banda, cantando todo el pueblo, interpretó en el ofertorio un solemne motete al Smo. Sacramento y después del último evangelio el Tedeum en acción de gracias.

Terminóse la función con la bendición y reserva de S. D. M. y el pueblo contento y alegre al son de la música fuese a sus casas.

Después del solemne oficio los más destacados de María Cristina subieron a la galería de la Misión para dar la enhorabuena a los Misioneros, luego se juntaron los músicos y con los jovencitos cantaron y tocaron pasando un buen rato alegres; se les obsequió con un refresco y cantando y tocando el Himno de Falange se fueron a sus lares a reforzar sus cuerpos ya fatigados de tantas emociones. Por la noche hubo danzas y bailes amenizado todo por la banda. El día 24 por la tarde las niñas del Colegio de las Religiosas Concepcionistas hicieron las delicias del público con una velada recreativa alusiva al quincuagenario que se celebraba. Diferentes Colegialas y niñas del pueblo hicieron alarde de sus primores y habilidades siendo muy aplaudidas. Las Rdas. Madres pueden estar satisfechas del éxito alcanzado por sus abnegados trabajos. Se coronó con el canto del Himno y de los Vivas a España, al Generalísimo Franco, etc. etc. y nos separamos todos con la viva esperanza de muy pronto poder cantar el Himno del triunfo final de nuestro glorioso ejército que lucha para proporcionarnos un futuro bienestar.

Un veterano Admirador.

ESPAÑOLES ¡ALERTA...!

Sí; ¡alerta contra el monstruo...! que aun vive, colea, y valiéndose de sus astucias actúa entre bastidores; sabe escoger momentos, sabe elegir situaciones, se viste con camisas de cualquier color, hasta irá a Misa... no tiene escrúpulos por el medio que elija, le interesa únicamente buscar su fin, sea como sea... es la MASONERIA, que vive aún, aunque no lo creas, que aun palpita, que llevando ya siete meses de lucha en España, aun tiene posiciones... ¡alerta españoles! a perseguir a la fiera masónica, a provocarla en su mismo reducto, a desenmascararla, ¡no más crímenes! ¡no más traiciones! ¡no más sangre de inocentes! ¡que no sea en vano el esfuerzo que realiza el Generalísimo! ¡SIN PIEDAD CONTRA LA MASONERIA!

Y tú, patriota, que contemplas el panorama de España, que ves ensangrentado su suelo no permitas ni un solo momento, que los masones medren, que los masones despisten, que los masones... ¡GUERRA A LA MASONERIA!

España ha de ser para los españoles dignos y por nuestra propia dignidad debemos señalar a los traidores; ellos, los masones, como muy astutos, buscan los puestos básicos, los puestos de enlace, los puestos de control (como correos y telégrafos, etc.); los masones se ayudan, se protegen, forman la cadena férrea y sin compasión aprisionan...

Es necesario hacer desfilar a los emboscados de la situación... pasarles revista, no a la ligera, sino con detenimiento... buscarles su historial. Los sospechosos... los elevados tan deprisa de la nada... los que a estas alturas aún defienden el laicismo... **ESOS SON LOS MASONES, LOS TRAIADORES;** desconfiad de los que a todas horas hacen fé de su patriotismo, ¡los conocemos! hasta ayer tuvieron ilícitos contubernios... **FUERA LOS MASONES! ¡ABAJO LOS TRAIADORES!**

ESPAÑOLES ¡alerta! ¡acusad a los masones! que la sangre de los españoles dignos vale mucho; que el honor de España vale mucho; que la gesta del Generalísimo vale mucho.

¡Alerta españoles!

Horacia Belamendia.

Santa Isabel, febrero de 1937.

En favor de los obreros de países de Misiones

(Continuación)

He ahí un ejemplo de lo que se puede hacer, aún en tierras de misiones, en favor de las masas obreras, para que no caigan en las garras de organizaciones de carácter subversivo.

Por su parte, también en otros países, sobre todo en África y señaladamente en la cuenca minera de la Rhodesia, lo mismo que en el Congo Belga y en el Angola, gracias a los misioneros católicos, florecen instituciones varias de carácter social: mutualidades, cooperativas, escuelas profesionales, cajas de crédito, etc. Si los resultados no son más palpables, ello se debe a que los obreros católicos de dichos territorios constituyen tan sólo una minoría ínfima que se diluye entre la gran masa de trabajadores paganos.

Durante un siglo se ha tratado de resolver la cuestión social por el sistema de los «derechos»—como insinuaba, certeramente, el gran Cardenal Mercier—, pero es preciso también tener en cuenta los «deberes» y recordarlos a los de abajo y arriba, a todos los de buena voluntad.

Ante los males que venimos lamentando en tierras de Occidente, aún en «las regiones sagradas de las Misiones»—como lo indica el Papa Pío XI, han de resonar sus palabras, que son, a la vez lamento y admonición paternal, anhelo e inquietud.

«Era natural—escribe Su Santidad en la Carta Encíclica «*Quadragesimo anno*»—que marchando los directores de la economía por camino tan alejado de la rectitud, el vulgo de los obreros se precipitara, a menudo, por el mismo abismo; tanto más, que muchos de los patronos utilizaron a los obreros como meros instrumentos, sin preocuparse nada de sus almas, y sin pensar, siquiera, en sus intereses superiores. En verdad, el ánimo se horroriza al ponderar los gravísimos peligros a que están expuestos, en las fábricas modernas, la moralidad de los obreros (principalmente jóvenes) y el pudor de las doncellas y de las mujeres; al pensar cuán frecuentemente el régimen moderno de trabajo y, principalmente, las condiciones irracionales de habitación, crean obstáculos a la

unión e intimidad de la vida familiar; al recordar tantos y tan grandes impedimentos que se oponen a la santificación de las fiestas; al considerar cómo se debilita, universalmente, el sentido verdaderamente cristiano que aún a hombres indoctos y rudos enseñaba a elevarse a tan altos ideales, suplantado hoy por el único afán de procurarse, por cualquier medio, el sustento cotidiano.

Así el trabajo corporal que estaba destinado por Dios, aún después del pecado original; a labrar el bienestar material y espiritual del hombre, se convierte, a cada paso, en instrumento de perversión: la materia inerte sale de la fábrica ennoblecida, mientras los hombres en ellas se corrompen y degradan.»

De interés para los finqueros de café.

(Conclusión)

Enfermedades de las raíces. Esta enfermedad la produce unos semiparásitos en forma de anguiluchos microscópicos que viven en los suelos húmedos y en el agua, a una profundidad de unos 10 cm. de la superficie.

Cuando un árbol de café, se encuentra en aparente buen estado y empieza a amarillear, hay que buscar la enfermedad en las raíces de la planta.

Para conseguirlo, se desentierra el árbol dejando en torno al tronco un terrón bastante grande. se miran con atención las raíces y si se ve que contienen nudosidades se corta un nudo de estas raíces y se observa con microscopio para ver si contiene anguiluchos.

El café Liberia hasta 1936, es el menos atacado, mientras que el Robusta y el Arábica, son los preferidos por estos animales.

Los medios para combatir esta plaga, son la desinfección del suelo, después de una minuciosa limpieza, con sulfuro de carbono, formol y agua hirviendo, quedando a la observación del que realiza el trabajo, el apreciar cuál da mejores resultados.

Cuando ya creían los sabios, en 1936, haber descubierto algo nuevo se han presentado nuevas plagas del cafeto, en forma alarmante, que pueden decidir la suerte de la agricultura tropical.

El primero es un grillo (*Brachytripes membranaceus*) muy conocido en esta Isla, y en Cameroun y en Nigeria.

Este grillo cuando se limpian los suelos o se desboscan para hacer nuevas plantaciones, es cuando ataca a los cafetos.

Obedece este ataque a la falta de gramíneas para alimentarse, y como es natural, dirige sus ataques a los tallos tiernos de los cafetos y a los viveros, donde corta los jóvenes plantones y se alimentan con estos destrozados.

Para combatirlo se emplean el verde de París y azúcar mezclado con caña de azúcar tirando este cebo por los suelos, y protegiendo las jóvenes plantas con una hojas de estajo o con fibras de banana que es el medio más económico.

Debido a sus dimensiones, se pueden recoger a mano con gran facilidad.

El otro parásito más terrible es el *Hemileia vastatrix* a quien no se le puede tratar por las lluvias tropicales que son hoy día su mayor aliado.

Por si fuera poco lo expuesto, existen centenares de orugas, cochinillas, mariposas, hongos, etc., etc., a cuya destrucción se dirigen los trabajos de los hombres de ciencias que tratan de la agricultura tropical... en fin la caraba.

Otras consideraciones. La producción mundial del café es de cerca de 1.500.000 toneladas, de las cuales casi un millón corresponden al Brasil solamente.

España consume 25.000 toneladas escasas de café, a razón de 1 kg. por habitante y por año, mientras que Francia consume 4 kg. por habitante y en los Estados Unidos cerca de 8 kg. también por cada consumidor.

En la cosecha 1935/36 Guinea Española y Fernando Poo produjeron 862 toneladas de café, tipos inferiores, de mala calidad, de color verde, grano multiforme, tratado a seco, con mezcla de desperdicios y otras cosas que no son café.

Todo lo contrario ocurre en todos los restantes países del mundo donde se produce igualmente el café.

La calidad del café en la "taza" debe hacer honor a sus cuatro letras, o sean cargado, amargo, fuerte y espeso y además de esto debe ser aromático de buena calidad y mejor presentación.

Las últimas cotizaciones de café en los puertos franceses para el café originario de Africa, oscila entre 4 y 5 francos el kilo puesto en muelle en el Havre.

Una de las mejores calidades de Arabica la producen en el Norte del Cameroun, la Cooperativa de Indígenas, cuyo organización es reciente, y sus resultados han provocado la admiración de todos los conocedores de la materia.

Guinea Española y Fernando Poo, no producirán nunca las 30.000 toneladas de consumo normal de España, a partir del año 1950, y por consiguiente España continuará siendo tributaria del extranjero con la cantidad de 100 millones de pesetas que podrían quizás obtenerse en estas Colonias vírgenes todavía.

Dos millones de hectáreas de selvas milenarias, esperan que los españoles rompan el velo de la virginidad, para dar paso a una colonización, no iniciada todavía.

Un Pamue

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

El Estampillado. El Excmo. Sr. Gobernador General, haciéndose cargo de las dificultades que entrañaba para el indígena y los que viven lejos de la Capital el realizar las operaciones del estampillado, ha dado una prórroga hasta el 15 de febrero; terminada esta fecha los Billetes que no se hayan estampillado perderán su nativo valor.

Bando Interesante. Como verán nuestros lectores hemos reproducido un Bando de la Superior Autoridad sobre los artículos de venta; y ello nos dispensa, por ser claro, de hacer ningún comentario. Sólo diremos que en los periódicos de Provincias hemos visto publicados Bandos análogos e imposición de serias sanciones a los transgresores.

Los Trabajos del Consejo de Vecinos.

En el Consejo de Vecinos se trabaja por poner nuestra población en condiciones de higiene y belleza. La obra del asfaltado de las calles era una obra indispensable, dado lo mal en que habían quedado con el trasiego de obras del alcantarillado doble y traída nueva de aguas.

Al hacer mención de las obras de urbanización y limpieza que lleva a cabo el Consejo, es de justicia el dedicar un merecido elogio al trabajador empleado del Consejo Sr. Escoda: el interés que pone en el arreglo de las calles, embellecimiento de los jardines, limpieza pública y riego de nuestras plazas y lugares de tránsito, es digno de todo elogio y que se reconozca el mérito de un hombre que, por su buena voluntad, sabe multiplicarse en los diversos menesteres sujetos a su cargo. Sirvale de satisfacción el reconocimiento de sus superiores y el aplauso del público ma-

nifestado por desinteresados elogios a su gestión.

A San Carlos. Una sección de Voluntarios canarios salió para aquel importante centro de población el día 1 de los corrientes estando al frente el Capitán Sr. Hernández.

Hacia Baney. Ha quedado afirmado por Obras Públicas en el camino Sta. Isabel a Baney, el trayecto de la cuesta situada en la finca "Rodríguez Barrera" que se hallaba intransitable; este trozo y otros que se hallan en la demarcación de Rebola y Baney, eran la causa de que los autos tardasen en hacer el recorrido 5 y 6 horas de mal viajar; aún en plena seca de diciembre se encontraban baches de consideración. Esto ha movido a los Sres. Europeos de Laka a emprender el arreglo de lo perteneciente a aquella demarcación; y al efecto están trabajando con sus braceros y dos camiones desde el día 12 de enero; se trata de una obra de arreglo y de limpieza, dejando completamente despejada la trayectoria de modo que se quiten los impedimentos a la vista a distancia de los conductores.

Muy bien por aquellos elementos de Baney y esperamos que su ejemplo lo seguirán los que tienen intereses en Rebola y su demarcación.

A sus Cargos. Han tomado de nuevo posesión de sus respectivos cargos; el Registrador de la Propiedad D. José Martín Gamero; el Interventor de Hacienda Sr. Valdés, el funcionario adscrito al Servicio Agronómico Sr. Navarro Babiloni, y el conocido por el nombre de «El Buzo» por haberse dedicado a esta faena, Sr. Lafuente.

Nueva Junta. Se ha constituido de nuevo la Junta de Exportación e Importación, integrada por los Sres. siguientes:

Presidente, D. José Martín - Gamero.

Secretario, D. Ignacio Danvila.

Tesorero, Cía. Colonial de Africa.

Contador, D. Jacinto Navarro

Vocales, D. Antonio Pérez López

Banco Exterior de España.

D. Enrique Pueyo

D. Gonzalo Gómez Abad

D. Venceslao Mínguez

Guerrero Pérez y Ortiz

Potau y Doménech.

Necrológica. - Con fecha 1 de los corrientes falleció en el Hospital de nuestra Ciudad el camarero del Ciudad de Mahón, Pablo Gutiérrez, que de bastante tiempo atrás venía herido de muerte por la enfermedad: ello no obstante, vino a ésta prestando sus servicios en dicha motonave per amor a España.

Con nuestro recuerdo le dedicamos una oración por el eterno descanso de su alma. R. I. P.

Acto consolador. - El día de la Purificación, vulgarmente conocido por "el día de las Candelas" hicieron con toda solemnidad su primera Comunión, los niños hermanos, Salvadorito y Lolita Bernia, hijos del honrado industrial, cuya firma es muy conocida entre nosotros.

Les acompañaron en tan solemne acto sus padres y un número considerable de Sras. europeas y varios condiscípulos de los niños.

Durante la Misa de Comunión, que fué concurrida, se cantaron varios motetes y hermosas piezas de órgano.

A continuación se obsequió por los Sres. de Bernia a los concurrentes que quedaron altamente complacidos.

Hacemos votos por que actos como éste, que tanto bueno dejan en el alma de los niños y que de mucho les servirá en el porvenir, se hagan como una cosa ordinaria entre nosotros, aquí que contamos con un buen grupo del elemento europeo.

UN INVENTO COLONIAL

El conocido colono Sr. Cabrer, ha conseguido perfeccionar un instrumento mecánico, capaz de revolucionar el método de la preparación del cacao.

Consiste este invento, en un rastrillo en forma de peine, movido por fuerza hidráulica o por cualquier otra fuerza que pueda obtenerse en las fincas de cacao, sin gran esfuerzo y con un minimum de gasto.

La disposición de este rastrillo, modelo Cabrer I.º sobre los secaderos, se hace después de haberse adaptado a las dimensiones de los lugares de trabajo, y una vez puesto en marcha, sin necesidad de ninguna otra ayuda, el aparato en constante movimiento, rastrilla el grano de cacao o café, de una manera suave y lenta, permitiendo al producto un secado uniforme, sin perjuicio de la cosecha.

Las pruebas han dado el más feliz resultado, y al anunciar este invento Colonial, nos congratulamos que lleve el nombre del inventor, persona honrada y de gran prestigio en la Colonia.

Navarro.

Viejo colonial Arrendaría finca de
CACAO o CAFÉ
en buen estado
Informarán, CASA PINTO.

RADIOS DE PRENSA

NOTICIAS DEL DÍA 3

Lisboa.— La aviación nacionalista bombardeó hoy Málaga abatiendo a un avión comunista. Numerosas bombas fueron arrojadas sobre las posiciones rojas. Un ejército compuesto de 30.000 hombres perfectamente equipados emprendieron el avance sobre el frente que se extiende de Granada al mar. Los cruceros nacionalistas "Canarias" "Balears"

"Almirante Cervera" "Dato", "Cánovas del Castillo" y el "Torpedero n.º 9" llegaron a Algeciras donde se encuentran fondeados los cruceros alemanes "Almirante Spee" y "Koln". Se cree que esta concentración está relacionada con el avance sobre Málaga emprendido hoy. En aguas de Gijón fué hundido por los nacionalistas el vapor comunista Delfina cuando intentaba entrar en Musel. La artillería nacionalista ha cañoneado intensamente durante todo el día las posiciones de los rojos. Un barco francés está dispuesto en Marsella para salir hacia Barcelona conduciendo veinte millones de cartuchos. Los barcos de pesca armados al servicio del Gobierno nacional han apresado cerca de Málaga un vapor que conducía material de guerra para Valencia. El buque fué conducido a un puerto nacionalista.

Londres.— Los técnicos de la comisión de no intervención proponen que la fiscalización sobre el envío de material bélico y voluntarios a España sea hecha por buques franceses en las aguas nacionalistas y por italianos y alemanes en las aguas del Gobierno rojo. Los buques ingleses también controlarán el tráfico en aguas nacionalistas.

Berlín.— Ha llegado a Francia acompañado de su esposa el defensor de Madrid general Miaja. La situación de la Capital es gravísima y la vida de la población civil se hace más difícil. Numerosas personas buscan desperdicios para comer, ya que la carencia de víveres es casi absoluta. Hoy fueron asaltados varios depósitos de comestibles para las tropas. Parece que las dificultades y conflictos entre el general Miaja y los oficiales extranjeros que mandan la brigada internacional han decidido al general a abandonar la capital. Algunas personas han comenzado a comer gatos y ratones. Informan por radio de Madrid que las provincias rojas del Cantábrico Vizcaya, Santander y Asturias piensan fundar un nuevo partido socialista independiente análogo a otras organizaciones del resto de España. Reunirá este partido a todos los obreros de estas regiones. Este partido será presidido por González Peña.

Nueva York.— Las tropas nacionales que atacan Madrid iniciaron hoy un fuerte bombardeo sobre el barrio de Vallecas y algunos otros distritos de la ciudad sitiada. Al mismo tiempo fué atacada duramente por la infantería la carretera de Valencia. En el frente Sur de España fué también iniciado un duro ataque sobre Málaga cooperando la escuadra nacionalista. La prensa alemana de hoy afirma que no negociará el desarme hasta que no le sean devueltas sus antiguas colonias. Por otro lado ni Francia ni Inglaterra están decididas a aceptar la actitud de Alemania en la cuestión colonial.